
Mon séjour en Allemagne, par Léa, élève de troisième au Collège de l’Ermitage, (2019-

2020) 

 

     Je m’appelle Léa et je suis une élève de troisième. Je viens de renter de trois 

mois passés en Allemagne, dans le cadre du Programme Brigitte Sauzay, à Bonn en 

Rhénanie du Nord-Westphalie. 

     Ce programme m’a été présenté par mon professeur d’allemand, qui en a parlé à 

toute la classe, en sixième déjà. Puis au court de l’année de quatrième, il nous en a 

reparlé pour nous donner plus d’informations et nous encouragés à le faire.  

     Dès la sixième, ce programme m’intriguait et, sans encore mesurer l’importance 

des responsabilités qu’il nécessitait, je savais que je voulais y participer. Il a donc été 

tout à fait naturel pour moi, en quatrième, de dire à mon professeur que je souhaitais 

effectuer cet échange. Je trouve que l’allemand est une langue magnifique, pleine de 

secrets et passionnante à parler. Ce qui m’a aussi motivé était le fait de pouvoir aider 

une élève allemande à apprendre la langue française, de même que celle-ci allait 

m’aider à apprendre l’allemand. Mais, je ne voulais pas seulement apprendre la 

langue, je souhaitais aussi découvrir la culture et faire de nouvelles connaissances. 

     Je ne voulais pas tarder avec mes démarches pour trouver une correspondante, 

alors, dès que j’ai su les différentes étapes à effectuer, j’ai commencé à parcourir le 

site de l’OFAJ et à lire les petites annonces une à une. J’ai par la suite répondu à 

plusieurs d’entre elles et les jours suivants, je n’arrêtais pas d’y penser. La première 

réponse que j’ai reçue était de la part d’une fille qui m’expliquait qu’elle avait déjà 

trouvé une correspondante. Mais cela ne m’a pas démotivée. J’ai par la suite écrit à 

une autre fille, mais, après un certain temps, elle m’a annoncé qu’elle avait déjà une 

correspondante. Cela m’a un peu démotivée, mais je n’ai pas perdu espoir et, une 

semaine plus tard, j’ai reçu un autre mail : c’était Nora. Dans ce mail, elle se 

présentait et disait que ma réponse à sa petite annonce lui avait beaucoup plu. Nous 

avons beaucoup parlé, échangé des photos et, je trouvais que l’on s’entendait assez 

bien. Après un certain temps, nous avons parlé avec nos parents, puis nous avons 

décidé que nous voulions faire le programme ensemble. Nos familles ont rempli les 

dossiers et nous avons tout planifié. C’était sur : je partais à Bonn le 5 octobre ! 

     La nuit du 4 au 5 octobre, j’avais du mal à dormir. Je stressais et je me 

demandais si j’avais fait le bon choix. Le matin, vers 6h, ma mère est venue me 

réveiller et nous avons mis mes affaires dans le coffre de la voiture : six heures de 

route m’attendaient ! Durant tout le voyage, j’ai parlé avec ma mère et plus on 

s’approchait de Bonn, plus je me sentais mal. Nous sommes arrivées vers 12h30, et 

comme nous avions rendez-vous à 13h, nous avons décidé de nous promener un 

peu dans le quartier pour voir l’endroit où j’allais passer 3 mois de ma vie… Je 

trouvais le quartier très calme et très joli, cela m’avait un peu rassuré. Mais, au 

moment de sonner à la porte, une vague d’angoisse m’envahit… heureusement elle 



s’est envolée dès que Nora, souriante, a ouvert la porte pour me saluer. J’ai par la 

suite rencontré sa mère. Toutes les deux étaient chaleureuses, et je me suis sentie 

très vite à l’aise. Nous avons au début parlé un mélange de français, allemand et 

anglais, mais quand ma mère est partie nous n’avons parlé plus qu’en français. Je 

commençais à prendre mes marques, découvrir les lieux et ranger mes affaires dans 

la chambre qui m’était destinée. Je commençais doucement à connaître cette famille 

ainsi que la maison. Le jour suivant, Nora avait invité des amies pour que je fasse 

leur connaissance et que je ne me sente pas trop perdue en cours. J’ai trouvé cela 

très gentil et nous avons passé l’après-midi à jouer à des jeux de société. Je sentais 

au bout du second jour, que j’allais bien aimer cette famille et que j’allais beaucoup 

apprécier cet échange.  

     Au fil du temps, j’ai appris à connaître la famille et je m’entendais à merveille avec 

Nora. On riait tout le temps. J’ai appris à vivre au rythme de ma correspondante. Les 

horaires de repas différents, la chorale, le changement hebdomadaire de maison 

(une semaine chez le père et une chez la mère), les cours, etc…Cela était très 

différent de mon quotidien, mais ne me déplaisait pas. J’ai même commencé à 

apprécier ce nouveau mode de vie. Après trois mois c’était mon quotidien et j’adorais 

la famille d’accueil ainsi que ma correspondante. 

     Le premier jour de cours à été le plus difficile pour moi parce que je n’osais pas 

parler aux personnes et les camarades de classes de Nora ne savaient pas s’ils 

devaient me parler. Parfois cela me mettait mal à l’aise car ils parlaient de moi sans 

se douter que je comprenais ce qu’ils disaient. La plupart des professeurs ne savait 

même pas que j’allais venir et ne faisait pas attention à moi. Mais après quelques 

semaines, je commençais à lever la main pour participer, et je parlais plus aux 

différentes personnes que je croisais. J’arrivais aussi de plus en plus à comprendre 

les cours. Après trois mois, les profs étaient habitués à ma présence et les 

camarades de classes étaient eux aussi habitués. Il y a beaucoup de différences 

entre l’école en France et en Allemagne. Les élèves peuvent manger et boire entre 

les cours et les profs enseignent deux matières chacun ! Les élèves sont aussi libres 

d’aller acheter des choses à manger ou des cahiers dans le magasin de l’école. Il y 

avait aussi des élèves du CM2 jusqu’en terminale, ce qui est quand même un écart 

d’âges assez important ! Il y a d’ailleurs 4 chorales et un orchestre dans l’école ! J’ai 

pu participer au cours de chorale puis j’ai eu l’occasion de chanter au concert de 

Noël. Je suis aussi partie au voyage scolaire de Nora, qui était un voyage de chorale, 

pour pouvoir effectuer les répétitions pour le concert de Noël. Cela m’a fait 

énormément plaisir et j’ai adoré ! Le dernier jour de cours, nous avons fait une photo 

de classe pour moi et nous avons fêté Noël en classe. Il y avait du chocolat chaud, 

des gâteaux, des chants et des échanges de cadeaux entre les élèves.  Une amie de 

Nora a même pensé à moi et m’a offert du thé ! Cette expérience en cours a été très 

instructive, mais je préfère quand même le collège en France. 

     Pendant mon séjour, j’ai eu la chance de faire beaucoup d’activités. Une des 

premières choses est la chorale avec l’école car j’ai vraiment beaucoup apprécié. J’ai 



aussi visité le musée du chocolat à Cologne et fait des randonnées sur les collines 

qui longent le Rhin. Je ne me déplaçais plus qu’en vélo et cela était aussi nouveau 

pour moi. J’ai aussi appris à faire de la pâte à pizza et nous avons fait pas mal de 

gâteaux avec Nora. J’ai aussi visité la maison de Beethoven ainsi que le magasin de 

fabrique Haribo ! Mais mon plus grand loisir à été la possibilité de jouer du piano. Il y 

a un piano chez moi, mais je n’y prêtais pas attention ; alors qu’en Allemagne, j’ai 

beaucoup joué et ai découvert que j’aimais ça.  

     Durant tout mon séjour, j’ai pu observer beaucoup de différences du point de vue 

culturel. Une des premières choses observées a été les repas. Au petit-déjeuner, je 

mangeais salé et le repas du soir était souvent un repas froid. J’ai aussi remarqué 

que les allemands utilisaient beaucoup plus leurs vélos, et je trouve cela très bien. 

J’ai aussi pu découvrir la fête de la Saint Martin, qu’il n’y a pas en France. J’ai 

distribué les bonbons aux enfants qui venaient devant la porte avec leurs lanternes 

et qui chantaient. Il y a aussi la Saint Nicolas, à cette occasion nous avons passé 

une heure à nettoyer nos chaussures, Nora et moi. Mais le matin, le travail a payé, 

nos chaussures étaient remplies de sucreries et de mandarines. Il y avait 

évidemment aussi les marchés de Noël, qui, je trouve, sont un lieu magique. J’ai 

aussi remarqué que les allemands ouvraient leurs cadeaux de Noël le 24 au soir. Je 

trouve aussi que la pyramide de Noël est une tradition et un élément de décoration 

qu’l manque en France. 

     Je trouve que j’ai énormément progressé d’un point de vue linguistique durant 

trois mois. Au début, la famille parlait lentement et devait m’expliquer des mots en 

français pour que je comprenne ce qu’on essayait de me dire. Je n’arrivais pas non 

plus à bien m’exprimer, malgré le fait que ma maîtrise de la langue n’était pas 

mauvaise avant de partir. Après trois mois en Allemagne, je pouvais comprendre ce 

que me disaient les personnes et je pouvais parler naturellement avec spontanéité. 

Mon accent est aussi meilleur et je parviens à bien comprendre l’écrit. Même si je 

sais que j’ai encore beaucoup à apprendre, je suis fière de moi parce que je sais que 

j’ai fait de mon mieux.  

     Je me suis aussi responsabilisée durant mon séjour à Bonn. J’ai appris à plus 

prendre soin de moi malgré la famille d’accueil qui s’occupait très bien de moi. J’ai 

aussi appris à prendre du recul sur moi-même et accepter que tout ne peut pas être 

parfait. J’ai aussi appris à gérer le stress lié à la distance, même si c’était difficile. Je 

pense que j’ai donc progressé d’un point de vue linguistique et moral. 

     Je pense que si je devais recommencer ce programme, je ne changerais rien 

parce que je l’ai trouvé parfait. J’ai trouvé une correspondante avec laquelle je 

m’entends à merveille et sa famille a été adorable avec moi. Cependant, je pense 

qu’il serait important de mettre plus en avance la possibilité de faire une semaine 

d’essai car je n’étais pas au courant et mon professeur d’allemand ne m’en a pas 

parlé. 



Cet échange a été une expérience fantastique pleine de rires et de bonne humeur. 

J’espère garder contact avec Nora et sa famille et pouvoir plus tard conseiller à de 

nombreuses personnes d’effectuer le programme. Cela a été une expérience 

enrichissante que je n’oublierai jamais et de laquelle je ne garderai que des 

souvenirs positifs. 

                                                                  

                                                                                       Léa  

 

[PS :Léa a raison : elle a énormément progressé grâce à cet échange. Elle parle aujourd’hui très spontanément 

en Allemand, et avec une aisance impressionnante et un très joli accent. Elle a pu prendre avantageusement 

appui sur des compétences en langues étrangères très développées, notamment grâce à son histoire personnelle 

et à son travail très sérieux dans l’apprentissage de l’Allemand et de l’Anglais. Bravo pour ta curiosité et ta 

détermination! ] 

Sébastien Lenoir, Professeur d’allemand 

 

      

 

        


